

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6608.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.)
Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)

JUEVES 29 DE AGOSTO DE 1872.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

Seccion oficial.

Ayer se publicó el siguiente Boletín extraordinario.
Gobierno de la provincia de Córdoba.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

«Han terminado las elecciones en esta Corte en medio de la mayor tranquilidad, habiendo obtenido en los tres días los candidatos radicales 22,056 votos y los federales 2,639. En el resto de España se ha obtenido un éxito altamente satisfactorio, habiendo triunfado los candidatos que sostienen las ideas del Gobierno en mas de 280 distritos.»
Lo que he dispuesto se haga público por medio de este Boletín extraordinario para conocimiento de los leales habitantes de esta provincia.

Córdoba 28 de Agosto de 1872.—El Gobernador, Desiderio de la Escosura.

Alcaldía primera popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder, en el día de la fecha.

Secciones.	Pesetas.	Cénts.
Central.	»	»
Primera.	623	54
Segunda.	626	49
Tercera.	645	17
Cuarta.	578	29
Matadero.	461	10
Total.	2554	59

Córdoba 27 de Agosto de 1872.—Carlos Barrena.

Juzgado de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba.

Don Felipe de Uria y Llanco, Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba y su partido.

Hago saber: que en autos ejecutivos que penden en este mi Juzgado y Escribanía del infrascripto contra don Francisco Molina, vecino de Villafranca, y don José Muñoz y Medina, de esta vecindad, he mandado sacar á la subasta para su venta una casa sita en el Pozanco de San Agustín de esta capital, número quince de poblacion, la cual confina á la derecha con la número trece en la misma plaza y con la dos calle del Custodio, y por la espalda con la número cuatro plazuela de don Arias, apreciada en la cantidad de diez mil novecientos ochenta y seis reales vellón; y para su remate que ha de tener lugar en la audiencia de este juzgado á las doce de la mañana del día veinte y uno de Setiembre próximo, se hace público por medio del presente, pudiendo las personas que traten de interesarse en dicha subasta tomar los ante-

cedentes que crean necesarios en la Escribanía del actuario.

Dado en la ciudad de Córdoba á veinte y seis de Agosto de mil ochocientos setenta y dos.—Felipe Uria.—Por mandado de su señoría, Francisco de Cárdenas Castillo.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

El Noticiero de Murcia desmiente la noticia dada por la Correspondencia de haberse presentado en Mazarrón una enfermedad pestilente que algunos habían calificado de cólera. El Noticiero asegura que tanto en Mazarrón como en toda la provincia la salud pública es inmejorable.

Segun la prensa barcelonesa recibida hoy, ha terminado la huelga de los operarios de la fábrica de gas la Catalana, habiéndose convenido en la rebaja de horas de trabajo.

El general Primo de Rivera ha sido confirmado en el nombramiento para el mando interino del ejército del Norte y Provincias Vascongadas.

Leemos en un periódico barcelonés del 24:

«Ayer tarde en la playa de Casa Antunez, se encontró un ataúd conteniendo el esqueleto de un ser humano, que por disposición del tribunal competente fué trasladado al hospital. Se están practicando las oportunas averiguaciones para saber la procedencia del cadáver.»

Mañana publicará un periódico un ramillete de noticias recibidas de Bayona en que se habla de un barrio de Madrid, de proyectos federales, de conatos de huelga, de Béjar, Sabadell, Valladolid, ferro-carril del Norte y de otras varias cosas, que nosotros sabemos y llamamos por razones que omitimos.

Por el término de Mata de Para, Barcelona, pasó ayer mañana una partida carlista de 50 hombres, que se dirigía hácia Vacarias.

Al Diario de Barcelona escriben de Berga con fecha 22:

«A las nueve y media de anoche tuvimos otra alarma, debida á un trabuco que se disparó en los arrabales de la parte baja de la villa, cerca de la «Blanquería», por tres ó cuatro carlistas que allí se hallaban. En seguida la autoridad militar dictó las medidas que creyó conducentes, ocupando militarmente los puntos estratégicos de la poblacion y rondando patrullas toda la noche, la que se ha pasado sin novedad; solamente que cerca de media noche se dispararon desde las afueras al cuartel algunos tiros que los centine-

las contestaron. Se dice si esta brota de mal género, que no dejó de turbar por algunos momentos la tranquilidad de los pacíficos habitantes, se hacia para observar cuales serian las disposiciones que en caso formal tomara esta guarnicion, y por cierto que de ser así muy poco podian agrandar las de ayer á los observadores.

Castells por unos cuantos días ha abandonado la partida, la que se halla en la parte de Segarra, y en cuya persecucion salieron de esta dias atrás Arando y Macias.

Quedan recorriendo actualmente estos contornos las partidas de Gat, Camps, Moorlans, Altimiras y algun otro, habiéndose presentado hoy á esta á acogerse á indulto cuatro individuos de la de Camps.»

De una carta de San Sebastian que escriben á El Tiempo, tomamos los siguientes párrafos:

«Tengo motivos muy fundados para opinar que en estas provincias no hay, por ahora, peligro de que se altere el orden. Lo que si hacen los carlistas, con la mayor tranquilidad y sosiego, es armarse y organizarse en espectacion de los sucesos, anhelando que cuanto antes se proclama la república, con la que coincidirá la completa disolucion del ejército, la anarquía consiguiente en las ciudades, con todos los horrores del petróleo y socialismo; y entonces, sin nadie que pueda hacerles frente, se lanzarán á los campos creyendo contar con la simpatía y el apoyo de cuantos tengan algo que perder.»

En Madrid se discute la disyuntiva: D. Carlos ó la república; y aquí, donde esta se da por segura, se dice: el petróleo ó D. Carlos.»

Segun dicen los periódicos de Cataluña, los somatenes de los pueblos de Cornelia y San Juan Despi dieron muerte en una de sus últimas salidas á D José Domenech del Valle, rico propietario de Gracia, al cual tuvieron aquellos por un ladrón.

Parece que dicho sugeto tenia hace tiempo algunos intervalos de enagenacion mental, siendo su manía que le querian asesinar, y desgraciadamente sus temores se han realizado.

No tienen disculpa los somatenes que han cometido ese asesinato, y deben ser castigados severamente para que no se repitan tales fechorías; pues aun cuando el Sr. Domenech hubiera sido un ladrón, tenian el deber de respetar su vida y entregarle á los tribunales, con tanta mas razon, cuanto que no podia defenderse contra un somaten.»

Los periódicos de Cataluña se felicitan del desarme de las compañías de voluntarios de algunos pueblos de

la provincia de Gerona, calificados de porristas, y aplauden con este motivo al gobernador de Gerona por haber llevado á efecto este acto de justicia.

Hé aquí en qué términos anuncia esta noticia el Ampurdanés:

«Por fin los radicales, comprendiendo los intereses del país y los suyos propios, empiezan á tener alguna actividad. Los llamados voluntarios de la libertad de Rosas, Castelló, Bañolas, Cassá, Santa Coloma y otros pueblos han sido desarmados. Cuando lean los republicanos estas líneas lo estarán tambien los de Olot y de Campmany. El país está de enhorabuena, pues no hay tiranía igual á la que por tanto tiempo han sufrido los pueblos que tenian la desgracia de contar con estos caribes. Damos nuestro sincero parabién á las autoridades por tan acertadas medidas y á cuantos han contribuido á que se realizara un acto que devuelve al país la tranquilidad de que carecia. Adelante, adelante.»

Leemos en el Noticiero de Murcia:

«En Molina, en la mañana del 23 se turbó el orden formándose varios grupos dentro y fuera de la poblacion, capitaneados por varios individuos del ayuntamiento destituido. El actual alcalde al ver el aspecto de los amotinados que componian una fuerza de 40 hombres, pidió auxilio á la guardia civil, y pudo restablecer la tranquilidad siendo presos cuatro individuos que por tránsito de justicia han llegado á la cárcel de esta capital, donde se encuentran á disposicion del señor gobernador.»

Segun parece, los federales de Béjar, agrupándose á la puerta de los colegios, y algunos con navaja en mano, han impedido la entrada á los que no son sus correligionarios.

Segun el Diario de Avisos de Zaragoza, los pocos horneros que se habian declarado en huelga por no querer trabajar de noche, no cobran desde el viernes de la semana pasada el jornal que se les daba de socorro.

Leemos en el Euskara de San Sebastian:

«Parece que con motivo de la festividad del Santo Patrono de Astigarraga, dispusieron la corrida de un toro navarro, y con efecto, durante la lidia, el tal huyó de la palestra optando por vivir libre en estos contornos.

De monte en monte haciendo estorsiones sin número en los sembrados y arbolado é hiriendo aunque no de gravedad á una jóven, se presentó el bicho el lunes en Alcibar (Oyarzun), sembrando el terror entre los aldeanos, poco acostumbrados á ver de cerca un personaje tan poco humilde y que á juzgar por su aspecto prometia ser de su tierra. En medio de la confusion, car-

reras y susto consiguiente, se presentó el jóven y simpático farmacéutico del Valle D. Javier Noain, y con un valor y serenidad admirables le descerrajó tres tiros, quitándole para siempre la bravura.»

El capitán de voluntarios de Reus Sr. Farras encontró el día 22 en Ballellas la faccion de Armogat, teniendo con ella un tiroteo del que resultó un voluntario levemente herido.

ESTRANJERAS.

Se han hecho los ensayos de un nuevo sistema de relojes eléctricos en la estacion del Oeste de Paris. La comision encargada de dichos ensayos ha adoptado el sistema por unanimidad.

Nada puede dar idea más exacta de la vitalidad de los Estados-Unidos que lo sucedido con la ciudad de Chicago. Hace un año era presa del más espantoso incendio. Pues bien: el aniversario de aquella terrible catástrofe se celebra estando construidas ya 17.000 casas, millas de calles, plazas y anfiteatros magníficos, hoteles de mármol y jaspes, teatros é iglesias, y teniendo ya habitaciones mucho mejores que las que ocupaban antes 70.000 de los 100.000 personas que quedaron sin hogar. Verdad es que Chicago constituye el gran granero y depósito comercial de los Estados-Unidos.

El superintendente del departamento del fuego en Chicago ha presentado su informe acerca del gran fuego del mes de octubre último. Segun él, se quemaron 55.000 edificios que cubrian una área de 2.000 acres, calles inclusive; la pérdida total, valor de los edificios destruidos, fué de 52 millones de pesos, bienes personales ó inmuebles, 138.526.500 pesos, haciendo un total general de 190.526.500 pesos.

El Times publica un telegrama de Paris en el cual se dice que convencido el Sr. Thiers de los inconvenientes que pudiera tener para Francia el estado mal definido de las actuales instituciones, está decidido á proponer la modificación de estas á la Asamblea tan pronto como se reúna. El Sr. Thiers propondrá especialmente la creación de una cámara alta y pedirá para el gobierno el derecho de poder disolver la Asamblea de diputados con el consentimiento de la alta cámara. El presidente se muestra inclinado á dejar á los actuales diputados la mision de designar la forma de nombramiento de los miembros de la alta cámara.

El Sr. Thiers propondrá igualmente otras leyes orgánicas menos importantes.

La opinion pública está conforme en que en la próxima legislatura la cáma-

— 490 —

Fernando se estremeció, y abandonando la mano de su padre, cubriose el rostro para que no asomase á él la vergüenza.

«¡Oh, hijo mio!—continuó el marqués con voz apagada.—Ocúltame por Dios el horror que te inspire, y no agraves los remordimientos que me devoran... Por favor, aparta de mí esas miradas que me matan.»

«¡Madre mia!—esclamó Fernando.—madre mia... Decídmelo por favor donde se encuentra.»

«Me ahogo,—murmuró el marqués con voz sorda... Sin embargo... las llaves... sí... tómalas... escucha... la torre del mediodía... en el subterráneo... es posible que... ¡Oh! Al pronunciar esta última frase, hizo un esfuerzo convulsivo, incorporóse, movió los labios, sin articular sonido alguno, pasó por el aposento una mirada sin brillo y cayó pesadamente.»

Fernando dirigió una mirada de compasion al cadáver de su padre y

— 491 —

sin perder momento voló en busca de la infeliz madre, á quien atendido el relato que acababa de hacerle el marqués, consideraba muerta.

Provisto de las llaves que le dejó su padre, corre hácia los aposentos del Mediodía, entra en el patio, baja por la escalera principal y se interna seguido de algunos criados en la oscura galería, que despues de muchas vueltas y revueltas conducia al calabozo.

Sin detenerse un momento, introduce la llave en la cerradura, dá la vuelta y abre; pero ¡cual no fué su sorpresa al ver que aquel subterráneo estaba deshabitado!

Creyendo que se habia equivocado, empieza de nuevo sus pesquisas, pero en vano.

Lleno de angustia volvió al calabozo, y habiendo reparado entonces en la puertecilla que daba á la galería donde se ocultaba Julia cuando el marqués iba á llevar los viveres á su madre, internóse en ella hasta la

— 494 —

Tampoco podía suponer que habia sido logrado escaparse, puesto que tanto la puerta que daba al castillo como la de la galería subterránea se habian encontrado cerradas cuando Fernando se presentó.

El jóven marqués de Mazzini, que se perdía en mil conjeturas, no tenia base alguna para formar otras mas aproximadas á la realidad.

Por otra parte un deber sagrado le llamaba lejos de allí. Persuadido de que Julia estaba aun en poder de los ladrones, trasladóse á Palermo despues de celebradas las exequias de su padre.

Allí supo que los bandidos habian sido descubiertos en las ruinas de un Monasterio que hubo en otro tiempo en el bosque de Marentino, que muchos de ellos habian sido ajusticiados, que se habian hecho por todo el bosque minuciosas pesquisas, pero que no se habian encontrado ni prisioneros ni prisioneras.

Estos informes consternaron á

— 497 —

Acometido Fernando de un nuevo temor corrió al aposento de la marquesa.

Allí le aguardaba un espectáculo mucho más horrible que el que habia presenciado en el aposento de su padre.

Maria de Vellorno estaba tendida en su lecho y bañada en un mar de sangre. Sobré el suelo, y á los pies de la cama, yelase el puñal que habia puesto fin á sus días, y encima de la mesa de noche habia una carta abierta, en la cual la suicida confesaba su crimen.

Esta carta revelaba otro aun mas grave.

Hé aquí lo que leyó Fernando:

AL MARQUÉS DE MAZZINI.

«Vuestras reconvencciones me han llenado el alma de desesperacion y ya no hay poder humano en la tierra que pueda devolverme la tranquilidad que me habeis arrebatado.»

ra tendrá que resolver casi todas las cuestiones pendientes y decidir soluciones políticas que han quedado en suspenso.

Han salido de Brighton, para la isla de Wight, Napoleón y su esposa nuestra compatriota la ex-emperatriz Eugenia.

El aniversario centenario del fallecimiento del célebre compositor Beethoven, se ha celebrado el 22 en Viena con gran solemnidad y con gran concurrencia de todas las clases sociales, desde el emperador hasta el último aldeano.

En Irlanda la tranquilidad no se había restablecido por completo el 21. Un telegrama de Belfast dice que llegaban refuerzos de tropas, y que las patrullas de caballería recorren las calles de la ciudad. El 20 se habían demolido varias casas.

Los periódicos de Londres empiezan a publicar algunos pormenores acerca del carácter de esta sublevación, de los cuales se infiere que es mas que una lucha entre protestantes y católicos. El espíritu de independencia de los hijos de la verde Erin anima a los que combaten bajo el pretexto de una bandera distinta.

Por esto mismo el gobierno de Londres cuidará de sofocar aquellos disturbios antes que puedan degenerar en guerra civil.

Es de advertir que en Dublin reina una gran agitación el 20. La causa aparente era la carestía del pan, por haberse declarado en huelga los panaderos.

Los periódicos rusos, que hasta ahora habían guardado un profundo silencio acerca de la entrevista en Berlin de los tres emperadores, empiezan ya a ocuparse de ella. El *Golos*, la *Gaceta de la Bolsa* y la *Gaceta de Moscú* hablan de este asunto.

Segun la *Gaceta de Moscú*, la presencia de Rusia en Berlin tiene la importancia de un elemento conciliador. «El viaje del Czar, dice, quita todo carácter alarmante al Congreso, dejándole solo la significación de una inteligencia en interés de la paz universal.»

Ayer se habrá verificado en la capital de Bélgica la apertura del Congreso internacional de antropología y arqueología prehistórica.

En algunos puntos de Inglaterra han estallado desórdenes, pero no por causa de religión como en Belfast.

En Exeter y Maidstone han sido rotas las ventanas de las panaderías y carnicerías; pero en breve se ha restablecido el orden.

En Dublin se han declarado en huelga los panaderos, y ha habido alguna agitación a causa de la falta de pan.

La secta de los viejos católicos que tanto ruido hizo al principio en Alemania, va desapareciendo y perdiéndose en el olvido.

Los que pretendían hacer una iglesia nacional y oponerse a la Iglesia católica ven diariamente mermadas sus huestes por las divisiones, deserciones y conversiones. En Munich de 6.000 católicos viejos que llegaron a reunirse, no quedan mas que 100.

Lo mismo ha pasado a todas las he-

regias, y lo mismo les pasará a las que restan, mas ó menos pronto.

Un telegrama de Einsiedeln dice que la obra de la prensa ha encontrado unánimes adhesiones. Se han tratado en la reunion las cuestiones de enseñanza y las cuestiones obreras. Ha habido una protesta enérgica contra las infelices medidas de que son víctimas los católicos de Ginebra y del Jura.

Todos los Obispos suizos han enviado por telégrafo su bendición a los peregrinos. En la ciudad ha habido una espléndida iluminación y serenatas. Gran número de personas se han inscrito en la obra de la prensa que está apoyada por el episcopado.

El telegrama añade que Dios bendice visiblemente la peregrinación nacional de Suiza.

Un telegrama de Quebec (Canadá) recibido en Londres, anuncia que en las elecciones generales que han tenido lugar para las divisiones del Centro y del Oeste, los partidarios de Mr. Couchon, candidato del Centro, se han apoderado de las listas electorales y cometido terribles excesos. Los partidarios de Ross, el candidato contrario, se reunieron para rechazar el ataque, pero no tenían bastante fuerza numérica. De sus adversarios se habían reunido 25.000 hombres armados de revólvers. A la entrada de la calle Eustache hubo un choque espantoso entre ambos bandos, resultando varios muertos; los heridos no se cuentan.

Ha habido que enviar allí la artillería colonial y una batería de campaña así como la policía provincial armada. Como los amotinados se habían apoderado de las listas, no había sido posible obtener resultado alguno legal. Sin embargo, fué declarado elegido el candidato francés Couchon. La población de lengua inglesa estaba a punto de ser exterminada por los franceses, si se creía a los agitadores de este partido. Temíanse nuevos y sangrientos desórdenes. La gente de Diamond-Harbour marchaba sobre la ciudad para vengar la muerte de sus compañeros.

Gacetilla.

—Barrios.—Los de Córdoba que tienen que elegir diputados provinciales son los del Espíritu Santo, Salvador, San Miguel, San Nicolás de la Villa y Matadero, que corresponden al segundo distrito; los de Santa Marina, San Andrés y Trassierra, que corresponden al tercero; el de San Lorenzo y el pueblo de Villaviciosa, que corresponden al cuarto, y los barrios de San Pedro, Santiago, Magdalena y Ajerquia, que forman el quinto.

—Socorro!—Nuestros lectores tendrán una idea incompleta seguramente del polvo de los arenales del Gran desierto de Zahara. Pues bien: para formársela exacta sin ir allá, y sacar por deducción lo que allí sucede, no hay como dar un paseo por la mañana—ó por la tarde, es lo mismo—hacia la estación de los ferro-carriles, y cruzar aquellos blandos arrecifes en que se entierran los de infantería hasta mas arriba del extremo superior de la bota aunque sea de montar, los de caballería hasta las corbas de sus rocines, y los que van en carruaje hasta los cubos de las ruedas. Se piensa muy seriamente en traer

perros del monte de San Bernardo para buscar los viajeros perdidos.

—Toros.—En esta feria los niños—en la plaza harán el gasto.—Sin duda porque los hombres—se dan á otros espectáculos.

—Matricula.—Las que aspiren a la de la escuela normal de Maestras de Córdoba deberán acompañar sus solicitudes de la licencia del padre, tutor ó encargado, del certificado de buena conducta expedido por el Alcalde y de certificación del médico que acredite no padecer enfermedad alguna contagiosa.

—Reunion.—Pasado mañana a las nueve de la noche celebrará junta general la Sociedad Casino industrial, agrícola y comercial, para tratar asuntos de interés.

—Pueblos.—Los que tienen que tomar parte en la votación de diputados provinciales son los siguientes: Fuente Obejuna, Blazquez, Granjuela y Valsequillo, que componen el primer distrito de Fuente-Obejuna: los de Hinojosa, Fuente la Lancha y Villaralto, que componen el primer distrito de Hinojosa: los de Lucena y Jauja, que forman el segundo de Lucena: los de Montoro y Villa del Rio, que componen el segundo de Montoro: el de Bujalance, que forma el tercero del mismo partido: los de Carpio, Cañete, Morente y Pedro Abad que componen el cuarto: los de Adamuz y Villafraña, que forman el quinto: los de Pozoblanco y Añora que componen el primer distrito de Pozoblanco: los de Villanueva de Córdoba, Conquista, Torre-Campo y Guijo, que forman el segundo del mismo partido: los de Posadas, Almodóvar y Guadalcazar, que componen el segundo distrito de Posadas: los de Carlot y Fuente Palmera que forman el tercero del mismo partido: el de Priego que forma el segundo distrito del partido de Priego: los de Fuente Tójar y Carcabuey que componen el tercero de Priego: los de Iznájar y Zambra que componen el segundo distrito del partido de Rute: los de la Rambla y San Sebastian que forman el primer distrito del partido de la Rambla, y los de Fernan-Núñez y Montemayor que forman el tercero del mismo partido.

—Fiesta de pólvora.—Para la noche del segundo día de la próxima feria se prepara, segun se dice, una función de fuegos artificiales en el campo de Madre de Dios.

—Hoja.—Segun dice un colega, circula estos dias una de los individuos del comité republicano de Montilla acerca de los sucesos que han tenido lugar durante las elecciones de aquella ciudad.

—Calor.—Esta es cuestion tan de actualidad que mas no cabe, y el verano está enviándonos sus rigores con un ensañamiento de que a fines de Agosto ha habido en Córdoba pocos ejemplos. Malo para la salud no es el grado de temperatura que alcanzamos de dia; pero molesta casi tanto como el frio de las noches.

—Deudas chicas.—A la puerta del Suizo un avaro pide a otro dos cuartos para comprar *La Correspondencia*.—Le debo a V. dos cuartos, dice el pediguño.—No, contesta el otro: tome usted treinta y dos cuartos me deberá V. una peseta... dos cuartos se olvidan.

—A los interesados.—Los muchos enfermos pobres que han solicitado los baños de Carratraca pueden presentarse en la Secretaría de la Diputación provincial a proveerse de la debida autorización para que les permitan tomarlos artificialmente preparados en el establecimiento del Sr. Sanchez, campo de la Merced.

—Música.—Con otra serenata fué obsequiado anoche en la fonda de América el nuevo coronel del regimiento de Cantabria.

—Commutacion.—Se ha solicitado la de las rentas de la capellanía fundada en Iznájar por Francisco de Arévalo.

—Lo merece.—Segun leemos en los periódicos de la Habana, por decreto de ocho de Julio del corriente año se ha concedido a nuestro querido amigo D. Ricardo Belmonte y Cárdenas la Cruz de Comendador de Isabel la Católica, como premio a los servicios prestados como capitán de la cuarta compañía del batallón movilizad de bomberos de Cienfuegos, que se ha batido varias veces y hecho salidas con convoyes. Le damos la mas cordial enhorabuena por este premio conquistado en el campo del honor.

—Cosa rara.—Con bastante estrañeza leemos en un periódico malagueño. «Hemos visto una carta cuyo sobre trae el sello de la administración de Córdoba con la fecha de seis de Julio y el de la de Málaga aparece con la del veinte y dos de Agosto. Regularmente la primera administración la habrá confiado a alguna tortuga, porque ni en galera emplearía el correo manos tiempo. Bonita administración está la de Córdoba.» No sabemos el fundamento con que el colega regala las culpas a esta administración.

—Para el invierno.—El Juzgado municipal de la izquierda llama por edictos a Francisco Manchón, asilado que fué del Hospicio, para celebrar juicio de faltas por haber sacado de dicho establecimiento la capa que no le pertenece.

—Toreros.—El primero de Setiembre próximo empieza en Madrid la segunda temporada de toros: en ella tomará par o Rafael Molina (Lagartijo) con su cuadrilla.

—Siguen los estravios.—Otro de caballerías ha tenido lugar en el llano de las Comedias, a un kilómetro de Belmez.

—A bordo.—¿No hay peligro, capitán?—Ninguno, conozco los malos pasos de la costa. De repente el barco encalla, se abre por el medio y va a desaparecer en la mar salada.—Agarrarse, dice el capitán, creo que hay un escollo.

—Al dueño.—En el número cincuenta y tres del *Boletín oficial* de esta provincia se publica las señas de los caballos que digimos había aprehendido la Guardia civil de Lucena a los criminales Luis Artacho y consortes.

—¡Vaya una gracia!—Nuestros cosecheros y comerciantes de naranja luchan este año con un gran inconveniente, cual es los derechos crecidos que el gobierno francés ha establecido en aquellas aduanas, con el fin de atender al pago de la indemnización de guerra que debe a Alemania. En efecto, los últimos envíos que se han hecho

a dicha nación han tenido que pagar ya diez francos por cien kilogramos, cuyo impuesto por extraodinariamente el precio de las cajas del fruto espresado.

—Fábrica de tabacos.—Se anuncia que la de Sevilla está autorizada para adquirir tres mil kilogramos de ruela pasa-potafes y dos mil quinientos de cáscaras de nuez verde, todo limpio y de la última cosecha. Se admiten proposiciones hasta fin de Setiembre próximo. (.)

—Candillazo.—Todo el mundo conoce la manera solapada y audaz con que el periódico parisiense *Hilbustero El Americano* tomó el nombre de nuestros más distinguidos publicistas entre el de sus colaboradores, sin permiso ni conocimiento siquiera de estos, y la prontitud con que todos nuestros compatriotas se adelantaron a protestar contra ello, condenando enérgica y patrióticamente las doctrinas é ideas del periódico laborante. Uno solo había dejado de protestar, y este rezagado era el poeta D. Manuel del Palacio, y ya *El Americano* se debía ragocejar con la idea de contar entre los suyos a nuestro conocido literato, cuando hasta para el último número que ha publicado le ha remitido el siguiente soneto que el periódico *Hilbustero* se apresuró a publicar:

«EL GRITO DE COLON.»

Cansado ya, sin rumbo y sin aliento
En la luz ve Colon en lontananza,
Brilla en su mente el sol de la esperanza,
Brinde en su pecho juvenil contento.
Por fin, exclama, mi soñado intento
Convertirse en realidad avanza.
Fazga tu velo noche, y de bonanza
Purora celestial perfume el viento.
En el céfiro que en calma se dormía
Barre las nubes, y con faz serena
Encendido de orgullo nace el día:
Fuego ferviente los espacios llena,
Inclinase Colon, y todavia
Pámoroso su grito allí rasuena.

MANUEL DEL PALACIO

Hé aquí como el laborante más astuto cae en la red sin darse cuenta de ello. Pero lo escrito, escrito está, y mucho que pese al periódico parisiense, Palacio lo ha dicho y *El Americano* lo ha publicado. Puestas en fila las primeras letras del soneto, resulta un acróstico que dice: CUBA PARA IBERIA.

Boletín religioso.

—Hoy.—La degollacion de San Juan Bautista.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la parroquia de San Juan, por su fábrica.

—Hoy segundo día de la solemne novena que la Venerable Orden Tercera de Penitencia consagra a su esclarecida Hija Santa Rosa de Viterbo en la Iglesia de San Pedro de Alcántara, después del toque de oraciones, sin sermón.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Señal Amparo, en su ermita.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA

Madrid 27 de Agosto de 1872. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: Las elecciones siguen verificándose

— 488 —

»Cuando leáis estas líneas habrá dejado de existir; pero nuestro triunfo no durará mucho: ¡yo quedo vendado!... Imprudente... que habeis osado ultrajar, como yo... El veneno que corre por vuestras venas os lo ha dado.

MARIA DE MAZZINI.»

Ya no había duda de que los rasgos cadavéricos impresos en la fisonomía del marqués eran causados por el veneno que le suministrara su infame esposa.

Fácilmente se comprenderá la turbación y el terror que se apoderaron de Fernando en este triste momento.

Sin perder un segundo, regresó al lado de su padre, con el objeto de ver si podía salvarle, cuidando además de ocultarle el trágico fin de Maria de Vellorno; pero ya los criados, en medio del desorden que reinaba, se lo habían revelado todo, y

— 493 —

veces la violencia de las pasiones y su trágica muerte fué un ejemplo de la venganza divina, que castigó a ámbos culpables valiéndose de ellos mismos.

XVI.

Habiéndose hecho algunas escavaciones en el calabozo, que segun la version general, contenía los restos de la primera marquesa de Mazzini, descubrióse que este especie de tumba comunicaba con el torreón que sirvió de encierro a Fernando y desde el cual había oido ciertos ayes que ahora supuso y con razon providrian del calabozo de su madre.

Sin embargo de que el marqués había confesado el asesinato de su esposa, los restos mortales de esta no se hallaban en parte alguna, todo lo cual llenaba a Fernando de confusión.

— 492 —

puerta de la caverna, que halló herméticamente cerrada.

Entonces, desalentado de tanto buscar sin fruto, supuso que la muerte de su madre debía remontarse a una época mas remota y que por lo tanto era inútil toda pesquisa.

Tambien Emilia sufrió horriblemente con estos sucesos, pero su mayor pesar era la incertidumbre en que la tenía la muerte de Julia. Lo mismo le sucedía a Fernando, pues los agentes de su padre que le prendieron en el bosque, no le dejaron la libertad de acción que tanto necesitaba para socorrerla.

El marqués de Mazzini y su segunda esposa Maria fueron enterrados con toda la pompa y aparato que requería su rango a pesar de las maldades que habían cometido.

Los funerales se celebraron en la iglesia perteneciente al convento de San Nicolás.

La vida de estas dos personas demuestra hasta que punto conduce á

— 489 —

el infeliz, al saber aquella noticia, perdió completamente el sentido. Solo las horribles torturas del veneno le hicieron volver en sí.

—Siento,—dijo haciendo un esfuerzo,—que mi última hora se acerca, y deseo emplear este supremo instante en revelarles el mas horrible de mis tormentos, al lado del cual son nada los que ahora sufro. Haga el cielo que esta confesion alivie algo mi conciencia del peso que ahora la oprime.

Fernando cogió una de las manos de su padre.

—El cielo es justo,—continuó éste.—Mi castigo es la consecuencia de mis crímenes... Una mujer fué la causa de ellos, y ella debía ser necesariamente la autora de mi suplicio. Por ella me hice culpable, por ella encerré en vida a una mujer virtuosa... a una santa... a vuestra madre, convirtiéndome mas adelantado... ayer... en su verdugo... en su asesino.

en todas partes... la tranquilidad... unas localidades... el orden...

El partido... tanto disgust... cha electoral... andado, por... que, como la... posición, por... chan solo fue... vencidos está... bres importa... que sus ideas... ten llevarse... de ahí el q... radical y lleg... a fusionarse... e, nadie ma... res que han... al tienen la... nes guiados... han pretendi... mientos de la... preciptar el... hacer la nece... se trata de... cha de los pri... radicales y al... ychado mej... erinidad que... truyó toda i... le cantar... acado en el... El gobiern... candidatos; m... triunfado la... se publican l... punto está... Hé aquí el... de elecciones... Centro—H... Hospicio.—

Hospital.— Audiencia.— Congreso.— Lotería.— Palacio.— Segun el re... bidas en e... el 27 pub... el comandan...

M... Bol... Cotización o... Consolidado... Deuda del p... Bonos, 74,20... Acciones de...

Trigo de 33... Cabada, de 2... Habas de 24... Garbanzos, 4... Escaba de 4... Aceite en l... Idem en la c... Maiz a 46... Alberjones 2... Alpiste de 56... Carne de vac... Id. de carne... Jabon bland...

En la Albón... da de 22... Aceite a 32... Trigo de 37... bas de 34 a 38... Trigo de 44... bas de 34 a 4...

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

De Madrid y... tos de la tar... De Cádiz y... naya a la una... les once y 35... De Málaga y... nuto de la tar... la noche. De los pueb... madrugada.

que pagar... Se anu... autorizada... Se admiten... Setiembre... mundo co... caudaz con... filibustero... de nue... istas entre... permiso ni... stos, y la... stros com... protestar... gica y pa... ideas del... habia de... agado era... y y... ar con la... a nue... hasta pa... publicado... onato que... apresuró a... ON... n aliento... anza, ... esperanza... intento... anza... onanza... viento... dormia... serena... el dia: ... s llena, ... na. ... LACIO... más astuto... ta de ello, ... y mucho... se, Palacio... ha publi... meras le... acróstico... IOSO... a San Juan

en todas partes en medio de una completa tranquilidad. Unicamente en algunas localidades se ha intentado alterar el orden. El partido federal se muestra algun tanto disgustado del resultado de la lucha electoral, lo cual no está del todo fundado, porque en unas elecciones en que, como las actuales, no hay gran emoción, porque no es necesaria, luchan solo fuerzas contra fuerzas. Convincentos están hace tiempo los hombres importantes del partido federal de que sus ideas y sus principios no pueden llevarse a la práctica por ahora, y de ahí el que transijan con el partido radical y lleguen, como es de suponer, a fusiónarse por completo. No obstante, nadie más que esos mismos hombres que han dirigido al partido federal tienen la culpa de su situación, pues guiados por una pasión excesiva han pretendido desde los primeros momentos de la revolución de Setiembre precipitar el triunfo de sus ideas, sin hacer la necesaria propaganda cuando se trata de una cosa nueva. Sin la lucha de los primeros días de la revolución, sin la coalición con los carlistas, radicales y alfonsinos, y habiendo aprovechado mejor el largo periodo de inestabilidad que hasta cierto punto destruyó toda idea monárquica, otro gallo le cantara y mejor parte hubiera sacado en el futuro congreso. El gobierno, tan avaro se muestra de candidatos ministeriales, que por haber triunfado la oposición en Barcelona no se publican los datos, en que hasta cierto punto está en su derecho. He aquí el resumen de los tres días de elecciones en esta Corte: Centro.—Ruiz Zorrilla. . . 2.531 Guisasaola. . . 125 Hospicio.—Beranger. . . 2.556 Garcia. . . 809 Hospital.—Rivero. . . 2.704 Figueras. . . 694 Audiencia.—Becerra. . . 4.954 Lezano. . . 81 Congreso.—Martos. . . 2.732 Loteria.—Mañeras. . . 3.035 Contreras. . . 990 Palacio.—Montero Rios. . . 3.714 El correspondiente. Segun el resumen de las noticias recibidas en el ministerio de la Guerra, el 27 publica la Gaceta, la columna del comandante Parra alcanzó antea-

yer en La Bisbal a la facción Vallés, desalojandola del pueblo, causandola algunos muertos y heridos y efectuando una activa persecucion sobre ella por espacio de cinco horas. El cabecilla Tristany se encontraba en la provincia de Lérida, exigiendo contribuciones de los pueblos. La columna del Panadés batió en el barranco de San Salvador a la partida de Carnicer, dispersandola, causandola algunos heridos y cogiendo varias armas y efectos de guerra. En la provincia de Gerona se han dividido en grupos las facciones, para esquivar la persecucion que se les hace. En Arger y en la provincia de Tarragona se han presentado algunos carlistas a indulto. En el resto de la península no ocurre novedad. El ministerio de Fomento ha autorizado, por decreto de 19 del actual, a don Antonio Lopez y compañía, para la construcción de un dique de carena ante dique, muelles, talleres, almacenes y demás obras accesorias, en los terrenos de la costa de la bahía de Cádiz comprendidos entre el castillo de Matagorda y el caño del Trocadero. De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias y partes siguientes: Dice el Popular: «Quisiéramos que se hiciera alguna luz sobre lo que ocurrió al tiempo de llegar el tren régio a la estación del Norte. ¿Es verdad que se introdujeron ciertos hombres en dicha estación con intenciones al parecer siniestras? ¿Es cierto que uno de los empleados de la estación hubo de sorprender a dichos sujetos de cuyas resultas fué herido tan gravemente el referido empleado que murió al llegar a la casa de socorro de la calle de Leganitos? ¿Cómo es que La Correspondencia que todo lo quiere saber, no dice nada sobre el particular? ¿Se puede saber qué clase de sugeto es el que fué herido también, aunque ligeramente, por el funcionario que fué víctima de su celo y el cual ha sido preso? Hemos tratado de informarnos acerca del fundamento de las anteriores noticias del colega. Nada hemos podido saber, y antes bien, todos los indicios

son que carecen absolutamente de exactitud. Parece, segun dice nuestro colega la Idea de Granada, que ha sido descubierta una conspiracion militar que tenia por objeto atentar contra la vida del Excmo. señor capitán general del distrito; hallándose en su consecuencia arrestados algunos individuos de la clase de tropa. Hasta nosotros, dice otro diario, habia llegado la noticia de este suceso; pero respetando el secreto del sumario hemos guardado silencio, si bien en su día daremos exactos informes a nuestros lectores. Dicen de Marsella que, a consecuencia de una formidable explosion que ha tenido lugar en aquella ciudad, se ha descubierto una fábrica clandestina de pólvora situada en el lazareto y dirigida por un antiguo artillero. Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales y los estragos son poco considerables. La policia se apoderó de todo el material de la fábrica. Los cabecillas Miret y el Quibó se hallaban ayer entre Vallbona, San Juan de Cunills y Torrellas, con una fuerza de unos 500 hombres; en su consecuencia se han dado las órdenes convenientes para emprender la persecucion. En Drogheda (Irlanda) han ocurrido desórdenes a causa de haber corrido el rumor de que los católicos intentaban asesinar a los protestantes. Las pérdidas causadas por los desórdenes ocurridos en Belfast se calculan en seis millones de reales. El cabecilla Guin, con 50 hombres, andaba por San Esteban y ayer estuvo en los esserios de Villamayor, Cataluña. La facción Saballs y Huguet, con 400 hombres, pernoctó anoche en la Sillera y en su persecucion salieron las columnas que operan en la provincia de Gerona. Dice el Pensamiento Español: «Segun se cree, el partido conservador no tendrá arriba de una docena de diputados. Los alfonsinos apenas llegarán a media, contando a los señores Mantilla, Ardanaz, Bugallal y Estéban Collantes.» Los republicanos de Madrid muestran gran disgusto por el retraimiento de muchos de sus correligionarios en las actuales elecciones.

—El sábado 24 del corriente ha sido consumida por las llamas la fábrica de papel de Manzanares el Real, propiedad de la viuda de Iruela, quedando reducido a cenizas el edificio é inutilizada toda la maquinaria. Del material que habia existido solo se ha podido salvar una pequeña parte del papel. Se cree que el incendio no ha sido casual. Algunos periódicos anuncian como próxima la caída del ministerio italiano que preside el Sr. Lanza. No se sabe quién le sustituirá. Al emperador de Rusia acompañarán en su viaje a Berlin 80 personas, y al de Austria, 40. El emperador Alejandro se hospedará en el palacio de la embajada rusa. Se supone que el rey de Baviera se inclina al partido nacional, enemigo de la influencia prusiana en aquel reino. Anoche se recibió un telegrama del gobernador de Soria participando que el pueblo de Cabezas del Pinar de 656 habitantes, ha sido completamente destruido por un incendio, habiendo desaparecido hasta la iglesia y Casa-Consistorial. En el acto marchó a dicho punto el jefe de la seccion de Fomento, en nombre del gobernador, para prestar los auxilios que fuesen necesarios. No se tienen más detalles. Viena, 26.—El 4 del próximo setiembre saldrá con dirección a Berlin el emperador de Austria, con objeto de asistir a la entrevista que debe celebrarse allí. Los trabajos de la esposicion universal adelantan rápidamente. Roma 26.—El ministro de Instrucción pública ha autorizado la reapertura de cuatro escuelas dirigidas por eclesiásticos, en vista de la declaración de estos de que se someten a las leyes del Estado. El general Rizzi ha sido nombrado representante de Italia en el congreso internacional de Paris, encargado de fijar las pesas y medidas. Parece confirmarse la noticia de que el obispo de Manopoli (Nápoles) ha solicitado el exequatur del rey Victor Manuel, presentando la bula de nombramiento. La autoridad eclesiástica ha mandado a las escuelas de las congregaciones

que no opongán dificultad alguna a los inspectores del gobierno. Londres 26.—Se ha roto el cable de Hong-Kong a Shanghai, quedando interrumpidas las comunicaciones telegráficas entre ambas ciudades. Versalles, 26.—En vista de las órdenes terminantes del gobierno prohibiendo toda clase de manifestaciones, el 4 de setiembre se han disuelto varias comisiones que con dicho objeto se habian organizado en los departamentos. Antes de disolverse han publicado una alocucion contra la medida del gobierno oponiéndose a manifestaciones en favor de la forma republicana, que es la que rije el país. Oporto, 26.—En las aguas de Sesa ha naufragado el vapor español «Perseverancia», que procedente de Sevilla se dirigia a Bilbao con 20 tripulantes y 20 pasajeros. De los primeros se han salvado 12 y 9 de los segundos. Van apareciendo los cadáveres. Ha salido un bote salvavidas con objeto de recoger los restos del naufragio. Anteayer se trató de robar una cantidad de dinero al Sr. conde de la Concepcion, por medio de un anónimo en que con amenazas se le exigió entregara al dador 4000 rs. Igual intimidacion se repitió por el correo interior, y cuando el Sr. alcalde del barrio del Esorial se hallaba en casa del Sr. conde acordando los medios de apoderarse del ladron, llegó un mozo de cuerda con un tercer anónimo, aun más insolente y amenazador que los anteriores. Entonces el Sr. Hernandez Carreras que es el alcalde de barrio a quien nos referimos, salió detrás del portador, a quien el conde habia entregado un pliego cerrado simulando que contenia la suma pedida. Al llegar a la calle del Desengaño, un jóven, que debía ser el autor de los anónimos, salió al encuentro del mozo de cuerda, preguntándole si le habian dado dinero, y acto continuo el Sr. Hernandez Carreras se arrojó sobre él revolver en mano, y le detuvo, auxiliado de los guardias de orden público números 297 y 346, conduciéndole a prevención a disposicion del juez del Hospicio. IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

SECCION GOBERNATIVA

MERCADOS. Bolsa de Madrid. Cotizacion oficial del 27. Consolidado, 27,10. Deuda del personal, 00,00. Bonos, 74,20. Acciones del Banco de España, 483,00. Córdoba. Trigo de 33 a 35. Cebada, de 22 a 24. Habas de 24 a 26. Garbanzos, de 40 a 90. Escaba de 44 a 45. Aceite en los molinos, a 33. Idem en la ciudad, de 38 a 40. Maiz a 46. Albarjonos 32 a 34. Alpiete de 50 a 60. Carne de vaca a 32 cuartos libra. Id. de carnero a 30. Jabon blando, a 16 cuartos libra. Sevilla. En la Alhóndiga.—Trigo de 36 a 41. Cebada de 22 a 24. Habas de 29 a 34. Aceite a 38. Málaga. Trigo de 37 a 45. Cebada de 22 a 26. Habas de 34 a 38. Aceite de 38 a 40. Jaen. Trigo de 44 a 45. Cebada de 24 a 24. Habas de 34 a 40. Aceite de 48 a 50.

SALIDAS. Para Madrid y su carrera a las dos y 23 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya a las dos y diez minutos de la tarde y a las 4 y 30 minutos de la misma. Para Málaga y su carrera a las 2 de la tarde, y a las 5 y 40 minutos de la mañana. Para los pueblos de la sierra a las doce de la noche. Horas de recoger la correspondencia.—A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche. FERRO-CARRILES. De Córdoba a Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba a las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá a Córdoba a las 12 y 41 minutos de la tarde. El otro tren saldrá de Córdoba a las 7 y 43 minutos de la noche, llegará a Madrid a las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará a Córdoba a las dos de la madrugada. Precios: en primera clase 49 rs. 50 céntimos; segunda clase 48 rs. 75 céntimos; tercera clase 22 rs. 50 céntimos. De Córdoba a Sevilla. Habrá tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba a las 6 y 55 minutos de la mañana y llega a Sevilla a las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla a las 6 de la mañana y llega a Córdoba a las 12 del día. El segundo tren sale de Córdoba a las dos y 10 minutos de la tarde, y llega a Sevilla a las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 10 y 45 minutos de la mañana y llega a Córdoba a la una y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz. El tercer tren sale de Córdoba a las 4 y 30 minutos de la tarde y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 11 y 25 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Sevilla y vice-versa.

Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs. El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos. De Córdoba a Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 5 de la mañana, llegando a Málaga a las 12 de la misma. De Málaga sale a las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega a Córdoba a la una y 34 minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba a las 2 de la tarde, y llega a Málaga a las 8 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale a las 3 y 25 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 10 y 23 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos. Seccion de Bobadilla a Archidona. Hay dos trenes diarios. Saldrán de Bobadilla a las 9 de la mañana, y a las 6 y 23 minutos de la tarde. Llegarán a Archidona a las 10 y 20 minutos de la mañana, y a las 7 y 43 minutos de la noche. Saldrán de Archidona a las 6 y 55 minutos de la mañana y a las 4 y 20 minutos de la tarde; y llegarán a Bobadilla a las 8 y 45 minutos de la mañana y a las 5 y 40 minutos de la tarde. Seccion de Loja Granada. Hay dos trenes diarios. Saldrán de Loja a las 5 de la mañana y a las 3 y 20 minutos de la tarde. Llegarán a Granada a las 6 y 51 minutos de la mañana y a las 5 y 44 minutos de la tarde. Saldrán de Granada a las 9 y 20 minutos de la mañana, y a las 9 de la noche, y llegarán a Loja a las 11 y 44 minutos de la mañana, y a las 10 y 51 minutos de la noche. De Córdoba a Belmez. Abierta a la explotacion la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por ahora, en combinacion con las líneas de Belmez a Almerchón y de Ciudad-Real a Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla a las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez a las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinacion con dicho ferro-carril.

Diligencias correos de Córdoba a la Alhondiguilla. Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba a la Alhondiguilla en combinacion con el ferro-carril de Belmez y los de Extremadura, la Mancha y Portugal. La salida de los carruages será a las once de la noche. La administración, a cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida en la calle del Ayuntamiento 12. Precios de asientos.—Berlín, 40 rs.—Interior, 32.—Cupé, 24. CAMPANADAS que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Santa Maria, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15. Para los incendios en des poblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila. COSARIOS. Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan: POSADA DE SAN PABLO. Porcuna y Cañete.—Benito Garrido y Garrido. Lopera.—Pedro Ortega. POSADA DE SANTA MARTA. Bujalance.—Francisco Bensala. Añora.—Juan Espajo. Carpio.—Fidel Charquero. Pedro Abad.—Francisco Castill'a. POSADA DE SAN ANDRÉS. Villa del Rio.—Francisco Real. POSADA DE LA PULLA. Montalvan.—Cristóbal Mariscal. Castro.—José Toribio y Llorente. Rumbia y Montalvan.—Francisco Guadix. Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco.—Joquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

POSADA DE LA MADREA. Lucena.—Julian de Alba. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almáden.—Ildefonso R. José Lopez. Priego.—Cecilio Arenas. Luque y Granada.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque. POSADA DE LAS YERBAS. Villanueva de Córdoba.—Bartolomé y Castro y José Jurado y Romero. Doña Mencía.—Cristóbal de Navas. Baena.—Andrés Rabadan. Villafranca.—Manuel Adamuz. POSADA DEL POTRO. Baena.—Isidro Colodrero. Priego.—José Reina y Pasadero. Rumbia.—Andrés Antonio Aguilera. Eoija.—Salvador Diegues. Montalvan.—Agustín Robles. Osuna.—Juan Garcia Villate. PARADOR DEL TORO. San Sebastian de los Ballesteros.—Juan Antonio Gomez y Sanchez. Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Rueda. Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Nuñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles. POSADA DE SAN RAFAEL. Villafranca.—Juan Misas y Torres. Domingo de Mora, cosario de Córdoba a Montilla, calle de la Cara, núm. 25, en la pescadería. Montalvan.—Juan Castellano y Jurado. Vapores correos trasatlánticos de la Societé Generale de transports maritimes. Para Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.—El vapor correo francés de 3,000 toneladas, nombrado SAVOIE, saldrá fijamente de Gibraltar con la correspondencia pública y de oficio el 18 de agosto, admitiendo solamente pasajeros y haciendo la travesía en 23 días. Precios de pasaje en Cádiz. Primera cámara. 470 pds. Segunda » 133 » Tercera » 80 » Consignatario en Cádiz, plaza de Mina, número 7, D. Juan Buhigas. Advertencia.—Los pasajeros serán transportados gratis a Gibraltar en buque de vapor. Se previene a los pasajeros que no desquiden tomar billetes, pues quedan pocas literas para el presente viaje.

CORREOS. ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las 12 y 41 minutos de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya a la una y 40 minutos de la tarde, y a las once y 33 minutos de la noche. De Málaga y su carrera a la una y 34 minutos de la tarde, y a las 10 y 23 minutos de la noche. De los pueblos de la sierra a la una de la madrugada.

El segundo tren sale de Córdoba a las dos y 10 minutos de la tarde, y llega a Sevilla a las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 10 y 45 minutos de la mañana y llega a Córdoba a la una y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz. El tercer tren sale de Córdoba a las 4 y 30 minutos de la tarde y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 11 y 25 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Sevilla y vice-versa.

Abierta a la explotacion la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por ahora, en combinacion con las líneas de Belmez a Almerchón y de Ciudad-Real a Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla a las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez a las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinacion con dicho ferro-carril.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan: POSADA DE SAN PABLO. Porcuna y Cañete.—Benito Garrido y Garrido. Lopera.—Pedro Ortega. POSADA DE SANTA MARTA. Bujalance.—Francisco Bensala. Añora.—Juan Espajo. Carpio.—Fidel Charquero. Pedro Abad.—Francisco Castill'a. POSADA DE SAN ANDRÉS. Villa del Rio.—Francisco Real. POSADA DE LA PULLA. Montalvan.—Cristóbal Mariscal. Castro.—José Toribio y Llorente. Rumbia y Montalvan.—Francisco Guadix. Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco.—Joquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Para Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.—El vapor correo francés de 3,000 toneladas, nombrado SAVOIE, saldrá fijamente de Gibraltar con la correspondencia pública y de oficio el 18 de agosto, admitiendo solamente pasajeros y haciendo la travesía en 23 días. Precios de pasaje en Cádiz. Primera cámara. 470 pds. Segunda » 133 » Tercera » 80 » Consignatario en Cádiz, plaza de Mina, número 7, D. Juan Buhigas. Advertencia.—Los pasajeros serán transportados gratis a Gibraltar en buque de vapor. Se previene a los pasajeros que no desquiden tomar billetes, pues quedan pocas literas para el presente viaje.

LA SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.

Regrados en medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

LA SALUD, HARINA DE REVALENTA ARÁVIGA

Cura radicalmente las malas digestiones (dipepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer...

Extrato de 72.000 curaciones, rebeldes a todo otro tratamiento.

Certificado n. 58.614 de la Señora Marquesa de Bréhan. Muy Sr. mio: Por resulta de unmal de hígado habia caído en un estado de atenuacion que habia durado siete años.

Cuidado con las falsificaciones! LA REVALENTA AL CHOCOLATE.

Alimento exquisito eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; dá el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza a los nervios, a los pulmones y al sistema muscular.

Cura n. 72.448. Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar a ustedes los brillantes resultados que he obtenido preparando mi Chocolate de Revalenta a mi señora.

Cura n. 42.549. Adra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.—Muy Señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, a consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba.

BARRY DU BARRY Y COMP., I. CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Almacen de pianos y musica DE ANTONIO PEREZ Y CRUZ. CALLE DEL LIGO NUM. 22. CORDOBA.

En este nuevo establecimiento que acaba de abrirse en esta capital, se ofrece al público un buen surtido de pianos, de las fábricas más acreditadas de España, que se garantizan por un año, vendiéndose al precio de fábrica, y aun con alguna rebaja si el pago se hace al contado.

Respecto a música hay métodos completos ó por partes de solfeo y piano, de todos los autores más célebres: óperas completas, sinfonías, fantasías, nocturnos, y coprichs de los compositores de más reputacion: zarzuelas, polkas, walses, redovas, etc. y toda clase de piezas a dos y cuatro manos: piezas sueltas de ópera y zarzuela para canto con acompañamiento de piano; y papel pautado superior para escribir música.

AVISO.

En la fundicion de hierro de los Señores Portilla White y compañía, hay gran surtido de arados Jaen, montados a la americana, de todos tamaños y precios económicos, rejas sueltas, molinillos para triturar frangollo, cocinas económicas, tubería de plomo, bombas de todas clases, rejjas y balcones.

Venta. Se hace de la casa principal calle de Carreteras número seis, con muchas y cómodas habitaciones, y todas las dependencias necesarias para una numerosa familia.

Las carreras de España.

Noticias de todas ellas y condiciones para seguir las, reglamentos orgánicos y porvenir, por D. Marcelino Oca. Se vende este libro en la Librería del DIARIO.

Segunda enseñanza.

El establecimiento particular de segunda enseñanza, dirigido por el licenciado D. Tomás Miguel Crespo del Moral, con la cooperación de los ilustrados profesores D. Miguel de la Riva y Crespo, doctor en filosofía y letras y D. José María Conde y Fernández licenciado en ciencias, se ha trasladado a la casa principal, calle de Pompeyos número 2.

Dirigido por el Ilmo. Sr. Obispo de Antioch, Vicario Apostólico de Gibraltar, y con la cooperación de diez y ocho ilustrados profesores.

El día 1.º de Agosto próximo se abrirán las matriculas de las clases del curso 1872 á 1873.

Uno de los objetos principales de este Colegio es el de proporcionar a los jóvenes españoles los medios para aprender las lenguas modernas, principalmente el inglés, francés é italiano, sin por eso descuidar la propia, recibiendo al mismo tiempo la instrucción que exigen las leyes de España para ingresar en las diferentes carreras literaria, militar etc. etc.

- 1.ª Primera instruccion elemental y superior. 2.ª Segunda enseñanza hasta el grado de Bachiller. 3.ª Curso de aplicación al Comercio. 4.ª Preparacion para ingresar en los Colegios tanto militares como civiles, y especialmente navales y de ingenieros.

Lana. Se vende en la calle de la Encarnacion, núm. 17.

Huespedes. Se admiten en una casa que no es de pupilos dándose buen trato y con economía en los precios.

Venta de fincas rústicas.

A voluntad de su dueño y libres de todo gravamen, al contado ó a plazos, se venden las fincas siguientes: En el término de Aguilar. Ciento seis fanegas, un celemin y tres cuartillos de tierra, puestas de garrotes de olivo como de quince años, conocidos por la suerte del Manchón del cortijo de Juan Blasco...

Una huerta nombrada priera de Garcí-Calvo, con ocho fanegas de tierra, de ellas cuatro de regadio y cuatro de secano y sotob: linda con el río Guadajocil, con la 2.ª del mismo nombre y otros linderos.

Papel blanco para liar.

Arrendamiento. El de los cortijos de Alondo alto y bajo. Se hace juntos ó separados. El 1.º tiene 912 fanegas de cañada y el 2.º 4317 fanegas. Total 2.229 fanegas de tierra.

Madera de álamo. En la calle del Silencio núm. 11, se vende una gran partida de madera seca de álamo blanco, aserrada de un año, en medianas de 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª clase.

Venta. A voluntad de su dueño se vende el cortijo de Peñuela a Alta, término de Santa Eilia, de cabida de treinta y ocho fanegas, con casa de teja, era empedrada, dos pozos con agua, con alpacanos ó sin ellas. Para tratar con su dueño en Puente Genil, calle Gradillas núm. 33.

Las cuatro barras de sangre.

Novela por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Forma un tomo encuadrado en rústica con mas de 270 páginas y se vende a 4 REALRS en la libreria del Diario.

La hofblondina. Célebres pildoras del doctor alemán Hofblond, contra las enfermedades nerviosas, debilidad de los órganos sexuales, decaimiento é impotencia.

Vinagre superior. Se vende en la calle del Mármol de Bañuelos casa número 4.

La Candela de S. Jaime, novela histórica por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Acaba de recibirse en la Librería del DIARIO este precioso libro, verdadera obra de mérito, que ningún aficionado a las bellas letras querrá dejar de leer.

Gabinete de consultas médicas y de enfermedades de los ojos.

Todos los dias excepto los festivos de siete á nueve de la mañana y de cuatro á seis de la tarde.

Pérdida. Se ha perdido un pañuelo de clan blanco con feston aneho, un pico bordado con blanco y sin marca, el domingo 18 del corriente desde la plaza de toros á el café del Gran Capitán.

Biblioteca DE AUTORES CORDOBESES, ó sea coleccion de las obras de los hijos de Córdoba y su provincia.

Venta. Se venden unos armarios, mostradores y varios efectos para una tienda y algunos para puertas.

SOMBRERERIA DE LAS TRES B. E. R. BUENO, BONITO, Y BARATO.

Calle de Prim número 49 se acaba de recibir un abundante surtido de sombreros de fieltro y castor de diferentes colores última novedad, de las fabricas más acreditadas de Paris: los de señoras y niñas adornados con el más esmerado gusto: gran surtido de gorras y sombreros hongos para trabajadores á 8 rs.

Arrendamiento. Se hace por término de tres años á contar desde primero de Enero de 1873, del cortijo nombrado de la Fuca cubierta, que situa en el término de la Rambla, que tiene pozos de agua abundante, y se compone de 208 fanegas de tercio, y una haza que linda á dicho cortijo, llamada de la Vereda, de 12 fanegas de tierra, con nueve de pan llevar, en la que hay un pequeño fontanar con árboles frutales.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. Curacion instantánea de los más violentos dolores de muelas.—Conservacion de la dentadura y las encías.

Papel y sobres. Una caja de papel con 100 cartas y otra con 100 sobres, se venden en la Librería del Diario de Córdoba, calle de San Fernando, núm. 34, todo por cinco reales.

El Molinero de Subiza. Zarzuela histórico-romancesca, en tres actos y en verso, original de D. Luis Eguiluz y música de D. Cristóbal Oudrid. Se ha recibido ejemplares del libretto en la librería del DIARIO, y también se pueden encargar las piezas de música arregladas pagano á los mismos precios que en los Almacenes de Madrid.

Monte de Piedad. ANUNCIO. Las subastas de ropas y alhajas correspondientes á los empeños del mes de Enero último, se efectuarán respectivamente en los dias 2 y 9 del próximo mes de Setiembre á las once de la mañana: lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y del público.

Guia del Bachiller en artes.

con la que se pueden preparar los alumnos en poco tiempo para sufrir los exámenes y grados de todas las asignaturas que comprende la 2.ª enseñanza. Comprende tantos cuadernos como asignaturas, y el precio de cada uno es 4 rs. en la Librería del DIARIO en Córdoba, calle de San Fernando, núm. 34, en donde se encontrarán los siguientes: Latín y castellano. Geografía. Historia universal. Historia de España. Retórica y poética. Psicología, lógica y ética. Aritmética y algebra. Geometría y trigonometría. Fisiología é higiene. Historia natural. Física y química.

Venta. Se hace de una haza de 3 fanegas de tierra de primera, á pago de la Salud. En la calle de los Moriscos, núm. 16, darán razon.

Arrendamiento. Desde el 24 de Setiembre próximo á S. Juan inmediato se arrienda la casa núm. 12, calle de San Pablo. En la misma darán razon.

Segunda enseñanza. El establecimiento del preceptor de Latín y Humanidades D. Pablo Antonio Fernandez de Molina continúa en la casa de su pertenencia, calle de Fitero, núm. 3, amplificada (por no haber cabido mas alumnos al curso anterior) con la magnífica casa lindante del Sr. D. Juan de Dios Montesinos, que la deja por haber fijado su residencia fuera de esta capital.

Anuncio importante. Todos los que tengan derecho á Capellanías y deseen pedir la comutacion de rentas para que sus bienes les sean adjudicados como libres, podrán dirigirse, tanto en Córdoba como todos los de los pueblos de su provincia, á D. José Gutierrez Rave, que habita la casa calle de Osario, número primero, donde por el bajo precio de diez reales se dan concluidos los expedientes advirtiéndose que estos no se perciben hasta que todo quede terminado ó sea otorgada la escritura, y si algunos ignorasen los documentos necesarios, ó necesitasen hacer algunas preguntas sobre sus derechos en el mismo, se les facilitarán cuantas noticias deseen.

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Berge, calle de la Espartería número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de rellenos, como son colchones, sillones, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, á 12 reales arroba; además hay también otra clase de crin vegetal superior, negra, á 14 reales arroba, que puede distinguirse al mismo objeto.

Biblioteca de instruccion y recreo. Esta notable y popular coleccion de obras escogidas que publica en Madrid la acreditada casa editorial de Medina y Navarro, acaba de enriquecerse con un nuevo libro dramático instructivo del notable escritor inglés, Isaac J. Hayes. Títulase: «Perdidos en los Hielos,» y comprende las peripecias y dramáticas aventuras de dos viajeros norte-americanos que permanecieron cuatro ó cinco años entre los hielos del polo Norte, despues del naufragio del buque ballenero que montaban. Basta la simple enunciacion de su título y objeto para que se comprenda el alto interés que despertará y la enseñanza que resulta de su lectura.

Arrendamiento. Desde S. Miguel venidero se hace de una haza compuesta de dos fanegas de tierra calma arrendada al pago de la Chosa del Cojo, rucdo y término de esta ciudad á Madrid, con carretera de esta ciudad á Madrid, con tierras de las Campiñuelas, y con la haza de las Alberquillas. Para tratar con el Procurador D. Manuel Enriquez y Enriquez, Vizconde de Miranda núm. 16.

Acomodado. Una joven recién venida de la Habana, desea colocarse como lavandera, planchadora y rucidora, bien en calidad de doncella. En la casa número 40 calle del Muro de la Misericordia, darán razon.

Núm. Alcañal p Recauda oies de con de la fecha Sec Central. Primera. Segunda. Tercera. Cuarta. Matadero Córdoba Carlos Bar De La C demás per siguientes. Por anuncia huelga g operarios des empre zarse, pr por lo que tes á que al público. Nues y están c ya hemos próximos ral en v Nuestros tro desec cias: pre interes arlerta á r reses soc. El ce internac side en n pasados q sciencias, nero que político p dándose o cipa de i tanto, no ses de ni. «A las dia 22 se tro carlis por un vi patrulla c en Lenda sin resul y favorec noche, h su haber na lesion hizo la p so, el co.